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站在世界的角度认识中国的血脉

Q：新的一年，大家会首先在一场特别的新年纳福音乐会上看到你，是吗？

A：其实，新年的时候，大家都会有一些传统的庆祝活动，作为舞蹈演员，可能用舞

蹈的方式来祝福大家，是最恰当的一个方式。所以，我们这次的阵容和团队还是很强

大的，由五月天御用导演团队、周佑洋导演领衔制作，我、杨舞、敬善媛等等都会献上自

己的表演，有一点穿越古老与现代的意思在里面，希望在年初，很多国外的、舶来的演出

都上演的时候，能够为上海的观众吹来一股温暖东风。

Q：听说这次的表演相当写意，能具体地聊一聊吗？

A：这次的这个舞蹈，的确很特别，是一个很中国风的舞蹈，可以说是演绎

人、墨、字合一的中国风舞蹈。其实，大家看到了新年纳福音乐会的宣传海报，上面

有很多水墨的元素，而我的舞蹈也会带有中国传统色彩，考虑到是新年演出，也会

添加一些节日气氛，希望大家能够喜欢吧。

Q：其实，你以往的舞蹈一直都很有中国元素，不单单是水墨这么简单，你对这

个好像有点情结吧？

A：我始终认为当代的中国舞蹈，要站在世界的角度去认识那些根植于中国血

脉中的传统。一味去模仿西方的东西，反而就丢掉了很多本来属于我们的、可以挖

掘的内容，不是说西方的东西不好，他们也有很深的传承，但我们自己也有自己

的文化内涵。一般人认为现代舞来自西方，但我认为像邓肯脱掉鞋子，抛开

一切不必要的束缚，赤足即兴起舞，那样的情怀其实中国一千多年前就

有。比如竹林七贤，他们隐居山林、醉酒放歌、随心起舞，这种舞源自内

心，与西方现代舞的产生理念相当相似。再好比中国古代的古琴，是

以减字谱和‘口传心授’的形式流传，所以同一首曲子，由不同的人

来演绎风格就会不同，甚至同一个人在不同心境或不同年龄阶

段，所演绎出的效果与境界也完全不同。我在即兴舞蹈时脑中

经常想象自己就是一枝毛笔，一滴墨，我觉得这就是我目前追

求的当代的中国舞蹈。

选择舞蹈就是选择孤独

Q：大家都知道，跳舞是一件相当残酷的事情，尤其是在年龄面前，是这

样吗？

A：练舞这么多年，我受过各种各样的伤。舞蹈是很残酷的艺术，它对演员的生理

机能要求特别高。很多舞蹈演员在他最能跳的时候，不明白自己在跳什么，但等到他明

白他在跳什么的时候，他又跳不动了。其实，受伤并不可怕，关键是受伤之后，首先你

要接受治疗；其次，你是不是能通过训练让自己重新回到最佳状态；再次，你要不断地

去寻找科学的训练方法，以减少受伤。年龄对于一个舞蹈演员来说当然是很敏感的

作为上海，乃至全中国男舞者的代表人物，黄豆豆的
演出，无论是个人作品，还是合作创意，总能引来诸多的关
注。2013年，因为几个舞蹈节目而活跃在众人视线里的黄豆
豆，在2014年开端就为大家带来了一次全新的舞台体验。
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黄豆豆
把自己想象成一支毛笔

刚刚过去的2013年是黄豆豆的本命年。这一年，36
岁的他特别忙，除了训练、演出、参加各种活动和电
视节目，最重要的事情就是——受香港中乐团委约
创作演出的独舞《庄周梦》在香港文化中心首演成
功。《庄周梦》是一支长达24分钟的男子独舞，以庄
子的哲学思想为舞蹈创作的切入点，黄豆豆说，这支
作品，表达了自己对“梦想与现实”的哲学思考。
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话题，对我来说，年龄时刻提醒着我，需要不

断的成熟。要学会平衡家庭和事业，学会平衡

心态和情绪。很多舞蹈编导在排练厅是很凶

的，但我排练喜欢调动大家的情绪，所以很多演

员喜欢我去排练。不过也有副作用，大家总觉得

我长不大，所以我不断提醒自己要成熟起来，这是

衡量一个男人成功与否的标志。

Q：你算不算是一个生活里

只有舞蹈的人？

A：我在生活里，不是一个特别High

的人，其实生活中的我比较安静，没有演出或

排练的时候喜欢一个人在家读读书，看看电影和听

戏曲频道里的节目。好像我感觉只有舞蹈才能带给我一

种特别快乐的、幸福的感觉，所以，我不管是自己跳舞，还是看

别人跳舞，都觉得特别快乐。不能说我的生活里只有舞蹈，但面对舞蹈，我好像总

有用不完的精力。我的精力来源于我对舞蹈的热爱，是这种热爱一直支持着我不断

地进行舞蹈创作，寻找灵感来诠释舞蹈，也正是这种热爱来督促我不断练功来保持自

身良好的状态。

Q：你觉得舞蹈究竟是什么呢？

A：我觉得选择了舞蹈就是选择了孤独。这条路很难走，我刚学舞蹈时，很多同学

在一起学习，慢慢地，一起学习的同学越来越少，到最后，舞蹈室里只剩下我一个人对

着镜子默默在练功，这种孤独和寂寞是很难忍受的。这时候，你就要开始去探索寻找

你最初的目标。我觉得只有耐得住寂寞的人才能坚持下去。舞蹈是表达我心灵的语

言，我现在已经离不开它。

舞蹈的竞争不只是激烈，也很残酷。因为最后只有极少数的人能站到万人瞩目的

舞台上，可想而知，这会带给舞蹈演员非常大的压力。我在成为一名舞蹈演员的最初几

年，对自己的要求是非常苛刻的，有时练舞练到人已经累得要倒下了，心中的另一个自

己还强迫让自己再练一遍。而且那段时间我对所谓的成功也看得比较重。但这么多年

坚持走过来，经过太多的挫折，我对这些反而看开了，觉得“谋事在人成事在天”这句

话说得很对，一个人是不可能什么事情都能做到最完美的，只要自己努力做过，问心无

愧就可以了。我现在的心态非常平和，不会再被压力弄得喘不过气来，而开始更专注于

自己感兴趣的事情。当你自己这些都看开了，反而更容易让你看清事物的本质。


